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глава о главном

на пРошлой неделе в 
тобольске обсуждали 
несколько Резонанс-
ных пРоисшествий, о 
котоРых есть необхо-
димость поговоРить 
ещё Раз. 

во-первых, это очередная над-
пись на холме, в этот раз на ала-
феевском склоне. сотрудники 
полиции проводят оперативно-ро-
зыскные мероприятия, виновный 
должен быть привлечён к ответ-
ственности, как это было в про-
шлый раз, когда надпись появи-
лась на чувашском мысу. 

при внешней безобидности эта 
проблема очень серьёзна. создаёт-
ся ощущение, что молодые люди не 
понимают, что тобольск – их дом. и 
его богатство не только в памятни-
ках архитектуры, но и в уникальном 
природном ландшафте. 

человечество причинило приро-
де немало ущерба, и только сейчас 
пытается восстановить утрачен-
ные леса, популяцию редких жи-
вотных, экономит ресурсы. мы 
не должны поддаваться минутным 
порывам и позволять себе небреж-
ное, а порой и варварское отноше-
ние к окружающему миру. стрем-
ление оставить свой след должно 
направляться в созидание, а не 
разрушение. есть множество спо-
собов продемонстрировать свою 
ловкость, смекалку и энергию так, 
чтобы это было приятно не только 
одному человеку, но и окружаю-
щим людям. 

ещё одна обсуждаемая тема 
ушедшей недели – это пребывание 
лиц без определенного места жи-
тельства на старинном иудейском 
кладбище. в любом, даже самом 
развитом, обществе есть некоторое 
количество граждан, желающих 
свободы от социума.

но в любом случае за ними со-
хранены конституционные права и 
гражданские обязанности. каждый 
из них может воспользоваться по-
мощью центра социальной защиты 
населения, пройти реабилитацию, 
восстановить документы, получить 
помощь в устройстве на работу и 
поиске временного жилья. как пра-
вило, от такой помощи они отказы-
ваются, возвращаются на улицу, где 
в непростых условиях пытаются су-
ществовать.

последствия такого пребывания 
мы видели на прошлой неделе – 
старинные склепы разрушаются, 
кучи бытового мусора превраща-
ют место памяти и скорби в свал-
ку. на место выехала полиция. от 
мусора территорию кладбища очи-
стили сотрудники муп «Ритуаль-
ные услуги». но есть вероятность, 
что следующим летом ситуация 
повторится, будем думать, как это-
го избежать.

а завершить разговор хотелось 
бы на позитивной ноте. поздра-
вить «тобольскую правду», нашу 
старейшую газету, со званием 
лау реата всероссийского фести-
валя журналистов. Это радостное 
событие не только для редакции. 
ведь «тоболка» – часть богатой 
городской истории, важная со-
ставляющая сегодняшней жизни 
тобольска.

в тобольске в доме 
коРнилова состоялось 
выездное заседание 
совета по повышению 
пРавовой культуРы 
и юРидической гРа-
мотности населения 
области.

Эта структура, образованная 
при тюменской областной думе, 
во главе с вице-спикером влади-
миром сысоевым рас смотрела 
практику реализации закона 
об оказании юридической по-
мощи на территории второго 
по численности населения му-
ниципального образования ре-
гиона. 

в заседании приняли участие 
первый заместитель главы то-
больска яна зубова, начальник 
управления министерства юсти-
ции РФ по тюменской области, 
анна кащук, старший помощ-
ник прокурора тюменской об-
ласти по правовому обеспече-
нию алексей кирюхин и адвокат 
тюменской межрегиональной 
коллегии адвокатов чулпан аб-
драшитова.

в рамках выездного заседания 
совета команда «открытой шко-
лы права» организовала деловую 
игру со студентами тобольского 
пединститута им. д.и. менде-
леева (филиал тюмгу). играли 
гости в восстановленном зале 
судебных заседаний тобольско-
го суда царской России, и ребя-
та реконструировали судебный 
процесс по рассмотрению ад-

Юристом можешь 
ты не быть
Но грамотеем быть обязан

министративного дела по статье 
5.59 коап РФ: нарушение по-
рядка рассмотрения обращения 
граждан. на практике такие дела 
возбуждает исключительно про-
курор и только тогда, когда есть 
обращение.

Финалом мероприятия ста-
ло подведение итогов детского 
конкурса-фестиваля «право-
знание», в котором приняли 
участие  ученики 9-11 клас-
сов. стартовал фестиваль в 
сентябре. за время проекта 

участники смогли познакомить-
ся с системой регионального 
управления: посетили в инте-
рактивном формате тюменскую 
областную думу, органы испол-
нительной власти и тюменский 
областной суд. затем школьни-

ки получили в социальной сети 
обязательные для выполнения 
вопросы и задания и смогли по-
общаться с опытными юристами 
юга тюменской области, кото-
рые поделились секретами в об-
ласти права. 

Для гуманитариев
в тобольске с 30 октябРя по 10 декабРя будет Рабо-
тать школа молодых учёных.

стать учащимся данной программы смогут школьники 8-11 классов, по-
бедители  городских, региональных и всероссийских олимпиад, конкурсов, 
конференций по рекомендации педагогических коллективов, а также сту-
денты вузов и средних профессиональных учебных заведений, аспиранты и 
молодые учёные. приём пройдёт на конкурсной основе. 

как сообщают учредители и организаторы проекта – комитет по делам моло-
дёжи города и совет молодых учёных города, учебная работа школы построена 
по гуманитарному направлению (история, археология, филология) и проводится 
на основе учебных планов и программ с использованием лекций, практических, 
семинарских и лабораторных работ, экскурсий, конференций и т. п. 

к преподавательской деятельности в школе привлекаются специалисты 
тобольской комплексной научной станции уро Ран, сибирского отделения 
института проблем освоения севера Ран и профессорско-преподаватель-
ский состав вузов города и области.  в рамках школы также запланирова-
но проведение открытых лекций ведущих учёных России. за подробной 
информацией обращаться на биостанцию по e-mail: smustob@mail.ru

Екатерина ВОЛЬНОВА
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! 

УСПЕВАЙТЕ ПОДПИСАТЬСЯ  НА 

ГАЗЕТУ «ТОБОЛЬСКАЯ ПРАВДА» 

ДО КОНЦА ГОДА

у тобольской полиции 
есть тРадиция – Раз в 
кваРтал пРоводить 
единый Развод гаР-
низона на площади 
победы.     

вот и опять построились здесь 
полицейские и казаки, помогаю-
щие им в охране правопорядка. 
после  рапортов командиров взво-
дов, в которых они отчитывались о 
полном соответствии уставу внеш-
него вида сотрудников, наличии у 
них значка, служебного удостове-
рения, были организованы показа-
тельные поединки с применением 
холодного оружия. участники 
гарнизонного развода (по двое от 
каждого взвода) демонстрировали 
свою профессиональную подго-
товку. пара приёмов – и условный 
противник повержен, а нож падает 
на брусчатку.

на этом показательная часть ме-
роприятия закончена. психолог гар-
низона напутствует заступающих на 
дежурство, призывая их не терять 
бдительность, честно нести службу, 
быть внимательными и тактичны-

Стражи порядка на площади 
Победы

ми. начальник отделения охраны 
общественного порядка александр 
антонов и помощник начальника по 
работе с личным составом евгений 
серёдкин доводят до сведения под-
чинённых свежую ориентировку. 
все присутствующие на разводе за-

писывают данные в служебные жур-
налы.  в строю около 100 бойцов, и, 
возможно, во время дежурства им 
удастся выйти на след преступников 
и, что не менее важно, не дать воз-
можности совершить новые престу-
пления.

Война со льдом
 в тобольске выпал пеРвый снег. подмоРозило, и 
как Результат –  гололёд. доРожные службы инФоР-
миРовали, что основательно подготовились к зиме. 
когда же они начнут посыпать доРоги и тРотуаРы?

– антигололёдные работы начались с утра в понедельник. дорожники при-
ступили к работе на автомобильных трассах,  склонах, спусках, – сообщает 
начальник отдела строительного контроля муп «тобольскстройзаказчик» 
михаил захаров.  что касается тротуаров, к их подсыпке подрядчики при-
ступили после обеда. для подсыпки автомобильных дорог применяется 
песко-соляная смесь, а тротуаров –  песок, – пояснил он.

Вера ХОХЛОВА
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осенний призыв

отвечает вера ивановна

Инна ЛЕНСКАЯАлександр ЛЕБЕДЕВ

Мирослав ВОЙНИЧ

Работы по благоу-
стРойству теРРитоРии, 
пРилегающей к хиРуР-
гическому коРпусу 
областной больницы 
№ 3, планиРуется за-
веРшить к 10 ноябРя. 

по словам рабочих, если постав-
ки сырья будут осуществляться бес-
перебойно, реконструкция дороги 
уложится в график. основные рабо-
ты завершены: размечены дороги, 
пешеходные дорожки с бордюрами, 
парковки, подъезды,  отсыпан гравий, 
положен первый слой асфальта. 

особое внимание уделено схеме 
подъезда автомобилей скорой помо-
щи и частного автотранспорта. пар-
ковка будет рассчитана на большое 
количество автомобилей.

в течение нынешней недели на-
мечены укладка второго слоя и от-
крытие парковки с подъездом к 
главному входу здания.

также почти готова дорога от зда-
ния больницы к зданию патологоана-
томического отделения, без объезда.

на реконструкцию территории вы-
делено порядка 28 миллионов рублей 
из бюджета тюменской области.

Проехать и вылечиться

тобольскому воен-
комату исполнилось 
96 лет. но сотРудники 
комиссаРиата её не 
отмечали. не до бан-
кетов им - 1 октябРя 
стаРтовала осенняя 
пРизывная кампания. 

по словам начальника отдела 
военного комиссариата тюмен-
ской области по городу тобольску 
и тобольскому району игоря за-
воловского, задание – призвать в 
ряды вооружённых сил около 200 
человек. 

в здании военкомата работает ме-
дицинская  комиссия, явиться на ко-
торую должны 800  человек. Это те, 

Да сходи-ка ты, Ванёк…
кому исполнилось 18 лет и у кого за-
кончились отсрочки от призыва. как 
показывает практика прошлых лет, 
из всего потока призывников, явив-
шихся на комиссию, отправляется 
служить четвёртая часть, то есть как 
раз количество, соответствующее 
заданию. 

многих признают временно не-
годными к службе или негодными по 
состоянию здоровья, у других – от-
срочки на время учёбы. но стоит 
отметить, что наблюдается любо-
пытная тенденция – довольно ча-
сто студенты берут академический 
отпуск, чтобы пойти служить со 
своим возрастом. возможно, су-
ществуют и другие мотивы для 
столь серьёзного шага: ребята уве-

рены, что в вузе их восстановят, а 
по окончании учёбы им, отслужив-
шим в армии, будет намного легче 
трудоустроиться. 

– являться на медицинскую и 
призывную комиссии надо всем, 
кто подлежит призыву, это касается 
и ребят, поступивших в учебные за-
ведения, чтобы оформить отсрочку. 
все последующие годы учёбы им 
не надо будет являться в военкомат. 
достаточно будет справки о том, что 
студент переведён на следующий 
курс, которую отправляет учебное 
заведение. 

не стоит портить себе жизнь и 
становиться «уклонистом». в по-
следние годы мы работаем в отно-
шении этой категории граждан в 

тесном взаимодействии с полицией 
и следственными органами. есть 
случаи возбуждения уголовных дел. 
молодым людям, которым удалось 
«пробегать» до 27 лет, военный би-
лет не выдаётся, а лишь справка. а 
это значит, что они не могут быть 
государственными или муниципаль-
ными служащими. 

сегодня призывники в полном 
объёме владеют информацией о том, 
какая обстановка создана в воинских 
частях, что отношение к новобран-
цам сегодня совершенно другое, – 
говорит игорь заволовский. 

и с этим можно согласиться. бы-
товые условия в большинстве во-
инских частей хорошие. казармы 
оснащены душевыми кабинами. в 
распорядке дня – послеобеденный 
сончас, измерение температуры 
тела. военнослужащие не тратят 
время на уборку помещений или 
чистку картофеля, как это было 
в недалёком прошлом, а целиком 
заняты освоением военной науки, 
посещая занятия по боевой под-
готовке, как теоретические, так и 
практические, принимая участие в 
учениях. 

современному солдату выдаются 
sim-карты, в свободное время раз-
решается пользоваться телефоном, 
а также банковские карты с денеж-
ным довольствием на личные нуж-
ды от 2 000 рублей. 

призывники идут на комиссию 
довольно активно, некоторые даже 
не дожидаясь повестки. три тоболя-
ка прошли собеседование и предва-
рительно утверждены кандидатами 
в президентский полк. будут при-
зываться ребята и в спецназ гРу, 
и в вдв, и в вмФ, и в другие рода 
войс к, за исключением погранич-
ных, куда набираются контрактники 
по линии Фсб. стоит отметить, что 
«срочники» несут службу только на 
территории РФ.

Курс начинающего 
депутата

в гоРодской думе по инициативе её пРедседателя 
андРея ходосевича был пРоведён методический 
семинаР по вопРосам оРганизации депутатской 
деятельности в пРедставительном оРгане власти 
гоРода. 

сотрудники аппарата городской думы познакомили народных избранни-
ков с основными нормами устава г. тобольска, Регламента городской думы и 
других нормативных правовых документов.

открывая встречу, андрей ходосевич отметил важность подобного семи-
нара:

– депутатам, впервые избранным в представительный орган власти, по-
лезно ознакомиться с нормами документов, регламентирующих нашу работу, 
получить ответы на необходимые вопросы, – сказал он.

в роли докладчиков выступили руководитель аппарата городской думы 
галина Ронжина и председатель постоянной комиссии по правовому обеспе-
чению местного самоуправления и молодёжной политики екатерина шани-
на. до народных избранников и их помощников были доведены сведения о 
полномочиях тобольской городской думы, среди которых принятие устава 
города и внесение в него поправок, утверждение местного бюджета, планов 
и программ развития муниципального образования и т.д.

особый интерес у депутатов вызвала информация об организации работы 
постоянных комиссий, и это неслучайно. на день проведения методического 
семинара уже были сформированы составы думских органов, определены 
вопросы для рассмотрения на первых заседаниях депутатских комиссий. на-
помним, они пройдут в период с 19 по 22 октября. 

кроме того, депутаты получили знания для работы на избирательных 
округах и с обращениями граждан. также были отражены вопросы о взаи-
модействии с должностными лицами тобольской администрации. в завер-
шение встречи депутатам и их помощникам были представлены сотрудники 
аппарата тобольской городской думы шестого созыва.

Накладываем швы
октябРь, дожди, утРенние замоРозки. отопитель-
ный сезон набРал обоРоты. но  забот у жилищни-
ков меньше не становится.

необходимо завершить весь запланированный объём ремонта кровель и 
межпанельных швов. здесь у каждой управляющей компании – свои задачи.

немало  кровель приведены уже в порядок ук «интергазсервис». она 
сегодня обслуживает 16 многоквартирных домов. по словам директора управ-
ляющей компании евгения клиросова, работы выполнялись как собст венными 
силами, так и подрядной организацией «мостоотряд». всего в должное состо-
яние приведены кровли на доме № 4 на  улице Розы люксембург, на ленина,4, 
№ 11, №№ 15 и 17 в 9 и 6  микрорайонах, а также № 32 в 3-м микрорайоне. 
есть одна заявка и по швам, (6 мкр, дом № 15) но, как отметил директор, эти 
работы запланированы на следующий год.

управляющяя компания «жилград» больший акцент в текущем году сде-
лало на ремонт межпанельных швов. как рассказал его директор артур 
поган, эти работы выполнялись на жилых домах №№ 7, 18, 21, 22 в ми-
крорайоне менделеево. в общей сложности по технологии «тёплый шов» 
(полная расчистка, укладка, утепление, заливка монтажной пеной и замазка 
мастикой) проведена  герметизация межпанельных пространств более чем 
370 погонных метров  и отремонтировано около 400 кв. м кровли. Эти 
работы производились в том же микрорайоне менделеево, на жилых 
домах №№ 5,7,9,15,16,18, а  также на стационной, 1.

Вера ХОХЛОВА

Нормы решают всё
вот всё говоРят о качестве жизни. но, на мой 
взгляд, о качестве жизни не говоРить нужно, а 
делать. вот в микРоРайонах мало обоРудовано 
контейнеРных площадок для сбоРа мусоРа, а 
ведь Это тоже качество жизни. хотелось бы уз-
нать, почему их недостаточно? 

валентина соФРыгина

 вот что сказал по этому поводу председатель комитета градостроитель-
ной политики администрации тобольска алексей ермоленко:

  – в соотвествии с п.8.2.5 санпин 2.1.2.2645-10, утверждённым поста-
новлением главного государственного санитарного врача РФ от 10.06.2010 
№ 64, для установки контейнеров должна быть оборудована специальная 
площадка с бетонным или асфальтовым покрытием, ограниченная бордюром и 
зелёными насаждениями (кустарниками) по периметру и имеющая подъездной 
путь для необходимого числа контейнеров, но не более пяти. Расстояние от кон-
тейнеров до жилых зданий, детских игровых площадок, мест отдыха и занятий 
спортом должно быть не менее 20 метров, но не более 100.

так что просто взять и поставить контейнеры там, где хотелось бы жите-
лям микрорайона, не получится.

Считать и экономить
– на днях мне пРишлось сеРьёзно потРатиться: вы-
шел сРок Эксплуатации водомеРных счётчиков. 
пРишлось пРиобРетать новые по 650 Рублей за каж-
дый. да за установку 300 Рублей взяли, в Результа-
те за всё выложила 1 600 Рублей, накладно очень 
из пенсии-то. но мне сказали, что можно было и 
не покупать новые счётчики, а пРоизвести повеР-
ку стаРых. есть ли в гоРоде оРганизация, котоРая 
Этим занимается?

капитолина сеРова

за ответом мы обратились  к специалистам – контролёрам  «тюменьэнер-
госбыт»,  которые занимаются пломбированием приборов учёта воды. 

– да, действительно, служба, которая осуществляет поверку счётчиков, в 
тобольске есть,  – ответили они.– «тнмо» находится на ул. свердлова, 28. 
здесь поверка одного счётчика стоит 350 рублей, но вам придётся ждать вы-
полнения заявки в течение двух недель. но есть другой вариант, который 
освободит вас  как от снятия счётчиков, установки, так и пломбирования и 
хождения по инстанциям, – вызвать специалистов на дом. они осуществят 
поверку  без срыва пломб. Эта услуга стоит 700 рублей за  один прибор.

Семь дней 

для М-3
читаю вашу газету РегуляРно. часто пишете 
о том, что будет введена в стРой доРога м-3. 
вижу, что автомобили по ней уже ездят, но люди 
говоРят – оФициально она не откРыта. 

владимиР павлов

 – осталось совсем чуть-чуть, –  ответил нам заместитель главы 
города закир саитбаталов.   Работы на дороге м-3, которая 
связывает проспект дзираева с областной больницей, выполнены 
в полном объёме, исполнительная документация имеется, и уже 
предусмотрены средства на её содержание. осталось всего ничего 
– технологическое присоединение наружного освещения к сетям 
суЭнко. Работы по наладке в разгаре, уже прошло пробное 
включение. думаю, через неделю они закончатся и мы официально 
откроем эту дорогу.

Проблемы 
газификации

в Рамках подготовки кРуглого стола «о состо-
янии и меРах по ускоРению газиФикации жи-
лищно-хозяйственной сФеРы» члены комитета 
по Экономической политике и пРиРодопользо-
ванию тюменской областной думы совеРшили 
Рабочую поездку в сёла байкалово и кутаРбитка 
тобольского Района. 

по словам председателя комитета инны лосевой, проблемы, которые бу-
дут рассматривать в ноябре на заседании круглого стола, в основном каса-
ются сельских районов, поскольку там больше всего сложностей с газифи-
кацией. 

в кутарбитке и байкалово областные парламентарии посмотрели недавно 
газифицированные объекты, затем вместе с руководителями администраций 
сельских поселений обсудили наиболее острые вопросы. в первую очередь, 
депутатов интересовало, что препятствует скорому завершению полной га-
зификации населённых пунктов, расположенных на отдалённых территори-
ях юга тюменской области.

Светлана СУРАЕВА
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тобольск – жемчужина сибири федеральный проект

за ваше и наше здоровье

спорт

Анна ЩЕРБИНИНА Наталья ЮРЬЕВА

Диана ШТЕРН

Влад НАБОКОВ

Золотой юниор
в челябинске состоялось пеРвенство уФо по Ру-
копашному бою сРеди юниоРов 18-20 лет. 

в соревнованиях приняли участие более 100 спортсменов свердловской, 
челябинской, тюменской и курганской областей, пермского края, хмао. 
тобольск был представлен клубом «сибиряк».

ильдар сайтмаметов, воспитанник тренера андрея сабарова, занял на 
соревнованиях первое место. золото на уровне округа позволило ему прой-
ти отбор на участие в первенстве России, которое состоится в Рязани с 26 
октября по 2 ноября. 

всё идёт по плану. мероприятия 
по сохранению объектов культурно-
го наследия с 2006 года реализуются 
в рамках государственной програм-
мы тюменской области. админи-
страцией тобольска подготовлены 
и направлены в комитет по охране и 
использованию объектов историко-
культурного наследия тюменской 
области перечень объектов исто-
рико-культурного наследия города, 
нуждающихся в проведении первой 
очереди ремонтно-реставрацион-
ных работ (71 объект) и список из 
34 объектов, относящихся ко второй 
очереди реставрационных работ. 

Что мы 
видим

плоды работы очевидны. а в 
цифрах это выглядит так. специ-
алист комитета по культуре и туриз-
му наталья журавлёва сообщает:

– В период с 2001 по 2013 гг. 
различные мероприятия по со-
хранению объектов культурного 
наследия города Тобольска (разра-
ботка проектной документации, 
консервация, ремонтно-рестав-
рационные работы, проведение 
историко-культурной экспертизы, 
благоустройство территории) 
проводились на 93 памятниках го-
рода Тобольска. Была проведена 
консервация 13 памятников в под-
горной части города, проведены 
ремонтно-реставрационные рабо-
ты на 12 объектах религиозного 
назначения.

в вышеуказанный период полно-
стью были завершены работы по со-
хранению 53 объектов культурного 
наследия. за счёт средств федераль-
ного бюджета проводились работы 
по сохранению ряда объектов. на 
условиях софинансирования прове-
дены работы по сохранению некото-
рых объектов, находящихся в муни-
ципальной собственности. за счёт 
средств муниципального бюджета 
разработана проектная документа-
ция на противоаварийные работы на 
пятницкой церкви (ул. мира, 42).

в 2014 году за счёт средств об-
ластного бюджета в тобольске про-
водились работы по сохранению 13 
объектов культурного наследия, в 
том числе в отношении семи объек-
тов осуществляется разработка про-
ектной документации, в отношении 
шести объектов – ремонтно-рестав-

Вечный город будущего
Развитие пРомышлен-
ности, стРоительство 
жилья – в тобольске 
наРяду с Этим одной 
из пРиоРитетных задач 
является сохРанение 
объектов истоРико-
культуРного наследия  

по данным, предоставленным 
комитетом по культуре и туризму,  
на территории тобольска находит-
ся 204 объекта культурного на-
следия. памятников федерального 
значения – 35, регионального зна-
чения – 157, 12 объектов попадают 
в категорию «выявленные памят-
ники».

На территории Тобольска 
находится 204 объекта 
культурного наследия. 
Памятников федерального 
значения – 35, регионального 
значения - 157, 12 объектов 
попадают в категорию 
«выявленные памятники».

рационные работы.
наиболее значительные по объёму 

ремонтно-реставрационные работы 
проводятся на объекте культурного 
наследия регионального значения 
«духовное училище», ул. Ремезова, 
2 «а» и на объекте культурного на-
следия федерального значения «пе-
тропавловская церковь», ул. челю-
скинцев, 20.

в 2014 году завершены ремонт-
но-реставрационные работы на 
памятнике «дом жилой» (гороно), 
ул. октябрьская, 2, на объекте «аре-
стантский корпус № 3 с карцерами» 
из состава объекта «тюремный за-
мок», красная площадь, 5, строение 4.

Что нас ждёт
в 2015 – 2017 годах предусмотре-

но проведение работ по сохранению 
шести объектов культурного насле-
дия тобольска. на пяти из них пла-
нируются ремонтно-реставрацион-
ные работы. по зданию бывшего 
сиропитательного корпуса (красная 
площадь, 3) должна быть доработа-
на проектная документация.

в 2015 году планируется рестав-
рация архиерейской гостиницы из 
состава ансамбля кремля и меново-
го двора. также запланировано за-
вершение ремонтно-реставрацион-
ных работ на следующих объектах: 
«покровский собор» (красная пло-
щадь, 2, строение 19); «петропав-
ловская церковь» (ул. челюскинцев, 
20); «духовное училище» (ул. Реме-
зова, 2 «а»).

в 2016-2017 гг. предусмотрено 
выполнение ремонтно-реставра-
ционных работ на объекте куль-
турного наследия федерального 
значения «дом генерал-губернато-
ра» (ул. мира, 10).

город. ведь и одна из книг галины 
александровны называется «нельзя 
не влюбиться в нашу старину!».  

вот здание бывшей мужской гим-
назии на улице Розы люксембург. 
дом, связанный с именами аля-
бьевых, менделеевых, ершова и 
многих других. здесь всё, кажется, 
хорошо. и реставрация, и памятные 
доски на фасаде имеются…

– может и так, но исторический 
облик его до конца не восстановлен. 
изначально фасад здания украшал 
балкон с колоннами. к сожалению, 
реставраторы не сочли возможным 
восстановить этот важный в архи-
тектуре здания элемент, мотивируя 
тем, что тогда тротуар станет слиш-
ком узким. 

но это ещё не всё. обратите вни-
мание на доску. читаем: «объект 
культурного наследия федерального 
значения. здание гимназии, где ра-
ботал директором менделеев иван 
павлович, у которого с 1839 по 1856 
год в разное время бывали декабри-
сты басаргин николай васильевич, 
Фонвизин михаил александрович, 
чижов николай александрович  и 
обсуждали вопросы улучшения на-
родного образования». в действи-
тельности же менделеев в этом зда-
нии жил только до 1834 года. когда 
в феврале у него родился сын дми-
трий, то в этом же году иван пав-
лович оставил работу по состоянию 
здоровья, и семья переехала в верх-

ние аремзяны. в 1847 году иван 
павлович умер. так что где они об-
суждали вопросы народного обра-
зования? на кладбище? – в сердцах 
завершает просветительский блок 
галина кондакова.

с нотками грусти в голосе под-
водит меня галина александровна 
к подножию троицкого мыса, к ме-
сту, где была когда-то богоявленская 
церковь:

– Разломали её в 1942 году. а ведь 
в богоявленской венчались родите-
ли менделеева, здесь крестили они 
сына дмитрия. в ней же венчался 
пётр павлович ершов, – говорит 
кондакова и на какое-то время умол-
кает. и такое молчание красноречи-
вее любых слов.

 и вот мы на улице мира. картина 
здесь удручающая. да, блистает бе-
лизной великолепный храм захария 
и елизаветы. а вот дальше… пер-
вое здание, бывший дом готового 
платья купца баскина (объект куль-
турного наследия регионального 
значения), по сравнению с соседями 
ещё неплохо сохранилось. 

двухэтажный каменный дом 
николая степановича пиленкова, 
дяди петра павловича ершова 
по материнской линии (и ершо-
вы живали здесь). в 1852 году в 
этом здании было открыто деви-
чье приходское училище. сейчас, 
одни стены, которые вот-вот, ка-
жется, рухнут.  

дом судовладельца плотнико-
ва. впечатление такое, будто в него 
бомба попала. но и эти руины име-
ют историческую ценность.  а вот 
здания бывшего рыбного магазина и 
консервной фабрики того же купца 
сохранились в довольно приличном 
состоянии. 

в доме купцов володимировых в 
1829 году останавливался немецкий 
учёный александр гумбольдт… а 
вот и магазин янушкевича с высо-
ким парадным крыльцом.

Сотворение 
Мира

Эта улица, когда-то богатая и 
оживлённая, сегодня одна из боле-
вых точек тобольска. и хочется ве-
рить в то, что и на её «реанимацию» 
найдутся средства в областном бюд-
жете. ведь не зря же на рабочем 
столе главы тобольска владимира 
мазура лежит объёмная папка с 
эскизами проектов реставрации ле-
гендарных домов этого района.

а мы с кондаковой подходим к 
памятникам архитектуры и истории, 
которые хоть сегодня показывай ту-
ристам да гордись – дому корнило-
ва и дому губернатора.  

но галина александровна и здесь 
отмечает небрежности. указывает 
на одну памятную доску, на инфор-
мацию: «дом генерал-губернатора, 
в котором с 1836 года по 1851 год 
бывали многие декабристы по де-
лам, связанным с пребыванием их 
на поселении».

– опять не доска, а сочинение на 
вольную тему. в последние годы пе-
ред амнистией декабристов уже не 
пускали в дом губернатора. а доска 
на александровской часовне, сто-
ящей неподалёку, «информирует», 
что это культовое сооружение по-
строено в начале XX века, в то время 
как открыли её в 1887 году.  

гуляем, смотрим, разговариваем. 
место, где стоял дом, в котором про-
жил свои последние годы ершов, за-
росло бурьяном. сквозь него только 
свайное поле проглядывает, словно 
охраняет эту территорию.

галина кондакова рассказала о 
том, как пятницкую церковь раста-
скивают на кирпичи, а Рождествен-
ский храм стоит без окон и дверей… 
больно, что многие церкви тоболь-
ские утрачены, и их разрушение 
продолжается до сих пор.

хватит ли сил на сохранение на-
шей памяти? должно хватить, иначе 
что мы за потомки такие. 

В 2015 - 2017 годах 
предусмотрено проведение 
работ по сохранению шести 
объектов культурного наследия 
Тобольска.

С умом 
и сердцем

Реставрация идёт, памятники воз-
рождаются – с этим фактом не по-
споришь. но также трудно оспорить 
то, что в таком деле одних денег 
мало, здесь нужно вкладывать душу, 
ну и знания тоже. иначе досадные 
промахи случаются.

по нижнему посаду прошлись мы 
с краеведом галиной кондаковой, 
человеком, знающим о тобольске 
почти всё. знающим и любящим 

Дорога 
для одарённых

из санкт-петеРбуРга веРнулась делегация школь-
ников и педагогов тюменской области, пРи-
нявших участие в ФедеРальном пРоекте «доРога 
жизни».

в познавательное путешествие отправились 90 талантливых ребят из 
сельских и городских школ региона, в том числе восемь тоболяков и двое 
учащихся из тобольского района. как отметили в комитете по образованию 
города, участниками экскурсии стали только самые достойные школьники, 
проявившие выдающиеся способности в интеллектуальной, спортивной, 
творческой и волонтёрской деятельности, победители различных олимпи-
ад и конкурсов. наши ребята из школ №№ 2,9,12,13,16 им. в.п. неймыше-
ва,17,18 и гимназии им. н.д. лицмана, а также карачинской и малозор-
кальцевской средних школ на протяжении трёх дней находились в городе 
на неве.

– культурно-образовательный проект включал насыщенную экскурсион-
ную программу по достопримечательностям города, исторический экскурс 
по «дороге жизни», которую не найти ни на одной географической карте, – 
рассказывает завуч школы № 1 любовь ишметова. – мы «прошли по марш-
руту», который был выстрадан жителями и военными, обеспечивавшими 
доставку продовольствия в блокадный ленинград. все мероприятия и ин-
терактивные программы были посвящены 70-летней годовщине победы в 
великой отечественной войне. самыми незабываемыми впечатлениями для 
ребят были представление оперных артистов на одной из сцен нового ма-
риинского театра и посещение мемориала «цветок жизни», посвящённого 
юным ленинградцам, воевавшим и погибшим в годы войны.

поездка для школьников была бесплатной, финансировалась в рамках фе-
деральной программы поддержки одарённых детей, отметили в комитете по 
образованию.

Модульный призыв 
поликлиническое отделение областной больни-
цы №3 оказывает тобольскому отделу военкома-
та сеРьёзную помощь в пРоведении медицинско-
го обследования пРизывников.

во дворе военкомата уже неделю работают мобильный лечебно-профи-
лактический модуль «диагностика» и передвижной флюорограф. 

в мобильном комплексе у призывников осуществляют забор крови на об-
щий анализ,  биохимический,  вич-инфекцию,  гепатиты. измеряют рост, 
вес, давление и делают электрокардиограмму сердца, делают флюорогра-
фию. 

в первые дни медики, работающие в млпм «диагностика», принимали 
до 50 призывников. к концу недели – по 20-30 в день. на этой неделе пере-
движной комплекс будет работать на территории военкомата два дня. 

все призывники направляются в поликлинику, где им ставят прививки 
от гриппа, ветрянки, менингита, пневмококковой инфекции. начальник то-
больского отдела областного военкомата игорь заволовский считает вакци-
нацию реальной защитой наших призывников от различного рода инфек-
ций, которые они вполне могли бы подцепить на областном сборном пункте, 
в дороге или по прибытии в воинскую часть.

Мимо Кубка
домашней победы со счётом 1:0 Футболистам 
«тобола» не хватило, для того чтобы втоРой Раз в 
своей истоРии завоевать кубок уРала и западной 
сибиРи.

второй финальный матч проходил на поле соперника – в аше. Фоном по-
единку стал обильный снегопад. под снежок «тобол» и проиграл со счётом 
0:3. у соперников два гола забил максим Румянцев, один мяч на счету ар-
тёма жеребина.

комментарий голкипера «тобола» тараса павлюкевича: «аша была силь-
нее. мы оказались не готовы к такой игре. «металлург» с первых минут 
пошёл вперёд, играл в основном флангами и преуспел. мы же старались 
держать мяч, но не получилось».

на этот раз трофей не дался нам в руки. что ж, это хороший стимул для 
развития.

Страж Кубка Урала – фото с финала


